
 令和４年 第９回米原市定例教育委員会 

 

 

日 時：令和４年９月 28日（金） 午後３時 30分開会 

場 所：米原市役所 コンベンションホール 

 

 

（出席者） 

   教 育 長：馬渕教育長 

   教 育 委 員：中川委員、本庄委員、膽吹委員、法戸委員、井口委員 

教   育   部：口分田部長 

教  育  総 務 課：梶田課長 

学  校  教 育 課：山口課長 

生  涯  学 習 課：平山課長 

ス ポー ツ推進課：髙木課長 

学 校 給 食 課：徳田課長補佐 

     図 書 館：梶川館長 

       書      記：奥村 

 

１ 開 会  

 

２ 教育長挨拶 

   皆さんこんにちは。 

   秋分の日が過ぎまして、今までは朝起きたときに明るかったのが、少し暗くなり、帰

りも薄暗くなってきました。寒さを感じるような季節になってまいりました。学校にお

いては、２学期は子どもたちが大きく成長する学期であり、春から進めてきたいろいろ

な教育も成果が少しずつ出始める時期でもあります。大きな行事もあるのですが、中学

校の体育大会は、９月中に中学校５校、10月１日に１校の中学校が実施します。小学校

は、10 月 15 日までに９校全校が実施予定であります。修学旅行につきましては、10 月

に小学校３校、中学校１校、11月に小学校３校で、既に終わっているのが小学校３校と

中学校５校です。それから教育委員会事務局では、第２回の人事訪問を 10 月 11 日、20

日、21日の３日間で行います。かつては第２回の訪問も学校を訪れていたのですが、教

育委員会に校長先生が来ていただく形で人事関係の話を聞くということにしています。

それから、教育委員の皆さんにお願いしております教育委員会訪問は、10 月 26 日、27

日、11月 10日、11日、19日の５日間で行う計画となっています。さらに、校長先生の

人事評価の中間面談を今日から開始しております。学校経営の状況を聞きながら各学校

で進めてもらっている、子どもたちが自分でつかむ自分の未来の構想図の進捗状況を確

かめているところです。本日、山東小学校と大原小学校の２校を始めましたが、着実に



教育を進めてもらっているということで、喜んでいるところです。中間面談とはいえ、

学校の課題ばかりを話される面談となっては困ると思っていましたが、今日の２校は良

い実績や前向きな目標を聞かせていただいています。例えば、大原小学校では、ＰＴＡ

と協働で行う事業を３年ぶりに実施したいということですし、山東小学校では、運動会

でほたるパレードを３年ぶりに復活したいと、学校がいろいろな行事を充実させてきて

いるということを感じています。これは、どの学校もこのような方向で考えていただい

ていると思いますが、コロナも多少終息してきているように思いますので、子どもたち

が楽しみにしている行事をきちんとやるということで、各学校が取り組んでおりますし、

教育委員会も応援していきたいと考えております。 

以上、最初の挨拶とさせていただきます。本日も御審議よろしくお願いします。 

 

３ 会議録承認 

   令和４年第８回定例会議事録 

 

４ 所属長報告 

（１）教育総務課長 

    報告事項につきましては、８月 23日に奨学金給付審査会を開催し、奨学生の決定を 

いただきました。また、９月８日に坂田小学校駐車場用地不動産鑑定業務の入札を執 

行しております。今後の予定につきましては、10月 18日に滋賀県都市教育委員会連 

絡協議会の県内研修、また、10月 31日、11月１日の２日間に亘りまして、滋賀県都 

市教育委員会連絡協議会の県外研修が長崎で開催となります。10月 25日には、第 10 

回定例教育委員会を予定しています。 

 

（２）学校教育課長 

    報告事項につきましては、２学期が８月 29日の始業式から始まりました。この間コ 

ロナの心配をしておりましたが、毎日のように陽性者の報告が上がってきております。 

９月につきましては、小学校１学級、中学校１学級の学級閉鎖を実施しました。ここ 

最近は若干落ち着いているところです。それから、特別支援教育支援委員会を９月 26 

日に最終回を実施しまして、答申が出来上がってきていますので、これを基に就学支 

援を進めていく予定です。今後の予定につきましては、校園長会議、それから青少年 

育成市民会議表彰式およびＰＴＡ教育講演会が 10月 15日、その次の日が総合防災訓 

練となります。そして、今年度、東近江市で県の人権教育研究大会があります。次年 

度は米原市が担当市となっておりますので、現在のところ、11月３日、４日辺りを予 

定しています。場所については文化産業交流会館を中心に、米原小中学校、米原学び 

あいステーションで実施したいと思います。予定される参加者は大体 2,000人を超え 

る規模と考えております。今年度の連合運動会と市の音楽会は中止になっております。 

 続いて教育センターの報告です。まず、夏季研修については、いろいろとコロナの 

心配がありましたが、できるだけ開催していこうということで、全部で９講座、参加 



者 415人とういうことで、概ねコロナ前と同じような形で実施しました。評価につい 

ては、「とても良い」、「良い」という肯定的な回答が大体 91％という結果でした。それ 

から、米原市教職員全員研修会についても実施しております。そのほかの研修につい 

ても、コロナで中止することなく、若手の職員研修や２年次研修、あるいは調査研究 

部会の方で、ＩＣＴを活用した事業改善が進むよう、研究調査を進めているところで 

す。もう１点は、自己肯定感、自己有用感の育成調査研究部会を立ち上げております。 

米原市の子どもたちの自己肯定感、自己有用感をアップするというような取組につい 

て、力を入れているところです。 

 

（３）生涯学習課長 

    報告事項としましては、夏場のコロナがピークの中ではありましたけれども、各分 

野で企画展や講座、コンサートなどが行われた中、９月４日に行われた旧常喜医院の 

公開では、定員 10人を４回に分けて実施しましたところ、64人の方にお越しいただ 

きました。９月 21日には、ピアノコンクールで全国大会に出場された２人の出場報告 

会を行いました。１人は高校２年生、もう１人は息長小学校４年生の児童です。若い 

世代の地元のピアニストの活躍に喜びを分かち合い、出席いただいた教育長、教育部 

長とともに生演奏を聞かせていただきました。今後の予定につきましては、スマート 

フォンの体験講習会を各学びあいステーションで 10月から実施します。これはデジタ 

ル活動の普及として、市が推進しているもので、内容につきましては、電源の入れ方 

からメール、カメラの使い方といった基礎から教えてもらえる内容となっておりまし 

て、スマートフォンを持っておられない方も気軽に体験できる講座となっています。 

そして 10月８日から３日間、３年ぶりに米原曳山まつりが開催されます。今年は３基 

の山すべてが出演し子ども歌舞伎、曳山巡行と盛大に行われます。10月 16日には伊 

吹薬草の里文化センターで、祭りをテーマとした太鼓芸能ユニットの舞台演技のイベ 

ントも開催されます。市内の子どもたちの出演もあるということです。このようにイ 

ベント行事の復活と合わせて、ようやく地域に活気が戻ってきている流れがあると感 

じております。 

 

（４）図書館長 

    報告事項につきましては、ルッチプラザの２階に設置されていたＷｉｆｉルーター 

を新しいものに交換し、２階の限られたスペースとなりますが、安定して安全にフリ 

ーＷｉｆｉを利用できるように改修しました。次に、サイコロふって本を読もうは９ 

月 23日から３月 31日まで近江図書館で開催するもので、すごろくのます目にテーマ 

を記載し、テーマに沿った本を読みながら、すごろくのゴールを目指す催しを予定し 

ています。新たな分野の本と出会ってもらえればと思います。今後の予定につきまし 

ては、図書館の本のリサイクルを山東図書館で 10月４日から 10月 10日に開催しま 

す。図書館で除籍した本を自由にお持ち帰りいただくイベントです。 

 



（５）スポーツ推進課長 

    報告事項につきまして、国スポ・障スポの実行委員会総会にご出席いただきまして、 

ありがとうございました。夢高原かっとび伊吹は、天候等も心配されましたが、盛大 

に開催することができました。夏季大会出場報告会および秋季大会出場壮行会につい 

ては、全国大会に出場された方、される方を対象に９月 26日に開催し、当日は 17人 

の個人や団体の方々に出席していただきました。今後の予定につきましては、伊吹ふ 

れあい体育祭と山東地区市民ビーチボールの集いにつきましては、伊吹と山東地区の 

スポーツ振興会の主催で開催をしていただきます。また、ボッチャ体験会、出前講座 

のニュースポーツ、ＳＣプラザのふれあい文化祭のモルック、柏原区のモルックにつ 

きましては、それぞれスポーツ推進員に参加をしていただきます。国スポの開催決定 

記念イベント、ジョイスポパークについては、気運醸成のために開催するものです。 

 

（６）学校給食課長補佐 

    報告事項につきましては、８月 30日から２学期の給食を開始いたしました。９月１ 

日には防災の日の給食を実施しました。ランチタイムのチラシを作成し、学校の先生 

から災害時でも命を繋ぐために食べることの大切さや、防災の日のメニューなどにつ 

いて、子どもたちに説明していただきました。子どもたちは、災害の給食について考 

えながら食べることができました。残菜も少なく、子どもたちは青菜ごはんをビニー 

ル袋に入れ、おにぎりを作ることが楽しかったという感想がありました。今後の予定 

につきましては、10月 11日は 12月分の給食主任献立検討会を開催します。10月 28 

日はハロウィン給食のメニューとなります。 

 

５ 所属長に対する質疑 

  Ａ委員   ： 生涯学習課やスポーツ推進課の報告を聞いて、少しずつ活気が戻って 

きたことが感じられ、良い方向だなと思いました。特にスポーツの方は、 

ボッチャとかモルックとか軽スポーツというのは、話題にもなっている 

ものにも取り組まれていて、喜んでいます。今までもイベントはあった 

のですが、少しずつ自粛もあったので、こういう形で子どもたちの笑顔 

も少しずつ帰ってきている、まだまだ油断はできませんが、皆が少しず 

つ動き出していると感じられ、非常にうれしく思っています。 

 

  Ｂ委員   ： 10月 15日に青少年育成市民会議の表彰式が開催されますが、今まで 

は青少年育成市民大会という名前でしたので、今回は中学生による意見 

発表は無いのでしょうか、無いのであれば、どこかで発表の機会を設け 

られるのか教えてください。 

 

  事務局   ： 詳しい内容については、担当課に確認します。 

 



  Ｃ委員   ： ９月からいろいろな催しが開催されていて、急にたくさんの人が行き 

来される様子をみて、今まで皆さんが本当に自粛されていたのを感じる 

とともに、活気が出てきて喜んでいます。図書館もいろいろなイベント 

が行われて、地域の方々が来られるというケースが増えて、うれしく思 

っています。もう１点、今年の学校の運動会や音楽会は、保護者や家族 

の方は参加できたのでしょうか。どのような形で各学校が開催されたの 

か教えてください。 

 

  事務局   ： 基本的には昨年度と同じように、午前中で終わるという学校や、学年 

に分けてずらしながら実施する学校もあり、コロナ前のように１日とい 

う学校はありませんが、コロナ対策をしながら実施している状況です。 

 

  Ｄ委員   ： 息長小学校の多和田地区が 10月からバス通学になるのですが、市の管 

轄部署はどこになるのか、バスの運営は市がするのか、民間がするのか 

ということを教えてください。また、管理体制についても教えていただ 

きたいと思います。 

 

  事務局   ： バスの運行については、湖国バスが新たに米原から多和田までの路線 

バスの運行を 10月から開始されます。多和田の児童については、通学時 

間帯にバスが運行すること、以前も路線バスを利用されていた経緯もあ 

り、通学距離も２ｋｍを超えていることや、安全面を考慮し、また、自 

治会からの要望も受けたため、路線バス利用に必要な定期券等の対応を 

教育総務課で担当し、配布させていただいております。 

 

  Ｄ委員   ： 路線バスは有料ですか。 

 

  事務局   ： 路線バスは有料です。 

 

  事務局   ： 学校教育課では、予行練習をするということで乗り方等の確認をして 

います。通学に関して保護者負担はありません。安全面については学校 

教育課で行っています。 

 

  Ｅ委員   ： 学校の行事も元に戻りつつあり、昨年や一昨年と比べると感染対策や

制限はあるものの、伸び伸びとしてきた感じも受けています。感染状況

を見ながら、それでも学校生活を楽しく過ごしてもらえたら良いと思っ

ています。 

 

  Ａ委員   ： 先ほどのバスの件で、基準はあるのでしょうか。今回のことで一方的



な情報だけが市民の方に伝わってしまうと、他の地域にも影響がある可

能性があると思います。基準や理由について、説明できるようにしてお

いてほしいと思います。 

 

  事務局   ： スクールバス等の利用基準については、米原市内の小中学校の通学に

関する基本方針を定めておりまして、基本は徒歩通学となっています。

その中で、通学距離が３ｋｍ以上で路線バスの利用が認められている児

童、通学距離が２ｋｍ以上で学校統合によりスクールバスの利用が認め

られた場合、集落間で概ね１ｋｍ以上民家がない場合、少数のため集団

下校ができない場合など、要件を満たせばスクールバスの利用を認める

方針を定めております。今回は路線バスの利用が可能となったこと、多

和田地区については、民家間の距離が離れており獣害のこともあり、地

元からの要望を受けたこともあり、10月から路線バスの利用を認めてい

ます。 

 

６ 議案審議 

議案第 32号 米原市児童等タクシー乗車利用規程の一部改正について 

        【教育総務課】 

（内容） 

通学に路線バスを利用する児童が、下校時間の変更等により路線バスに乗車でき

ない場合、通学にまいちゃん号の利用を可能にするため、この案を提出するもので

ある。 

   ― 以下、議案に基づき説明 ― 

原案承認 

 

議案第 33号 後援等名義使用承認（後援）                 【学校教育課】 

   （内容） 

別紙のとおり後援等名義使用承認申請書（後援）が提出されたので、米原市教育

委員会後援名義の使用承認に関する規程により、この案を提出するものである。 

    事業名 10月度（事業）例会 ～地域の魅力体験発掘ツアー～ 

   ― 以下、議案に基づき説明 ― 

原案承認 

 

議案第 34号 後援等名義使用承認（後援）                 【生涯学習課】 

   （内容） 

別紙のとおり後援等名義使用承認申請書（後援）が提出されたので、米原市教育

委員会後援名義の使用承認に関する規程により、この案を提出するものである。 

    事業名 開祖 600年忌記念 市指定本尊の御開扉ならびに文化財の展示 



   ― 以下、議案に基づき説明 ― 

原案承認 

 

議案第 35号 米原市教育委員会指定管理者選定委員会委員の委嘱について 

    【スポーツ推進課】 

   （内容） 

     米原市教育委員会指定管理者選定委員会委員を別紙のとおり委嘱したいので、米 

原市付属機関設置条例（平成 28年米原市条例第３号）第４条第２項の規定によりこ 

の案を提出するものである。 

   ― 以下、議案に基づき説明 ― 

原案承認 

 

７ 報告事項 

  （１）米原市の教育行政の点検・評価に関する懇話会の学識経験者の選任について 

                                  【教育総務課】 

  （２）スクールバスの事故に係る和解について           【教育総務課】 

  （３）近江図書館の臨時休館について               【図 書 館】 

  （４）後援等名義使用承認（後援）について 

     〇第 21回近江中世城跡琵琶湖一周のろし駅伝         【生涯学習課】 

     〇第 31回山東カップ少年サッカー大会         【スポーツ推進課】 

     〇第 22回少年少女野球大会 いぶきタケルカップ     【スポーツ推進課】 

 

８ 質疑応答 

  Ｅ委員   ： 前回の議案で、後援等名義使用承認について、近隣市の状況を調査 

し、教育長が判断することとなっていましたが、結果を教えてくださ 

い。 

 

  事務局   ： 近隣市を確認しましたところ、いずれの市も承認をされておりません 

でしたので、米原市教育委員会としても承認はしないということとさせ 

ていただきましたので報告いたします。 

 

  Ａ委員   ： 不承認の理由は、相手側に伝えるのでしょうか。 

 

  事務局   ： 申請者には文書で回答しております。理由としては、近隣市での開催 

ではないためとしており、その後申請者からの問合せ等はありません。 

 

 

 



 

９ その他 

 （１）令和４年第 10回定例教育委員会の開催について 

    日 時：令和４年 10月 25日（火）午後３時 30分から 

    場 所：米原市役所 コンベンションホール 

 

 （２）令和４年第 11回定例教育委員会の開催について 

    日 時：令和４年 11月 18日（金）午後３時 30分から 

    場 所：米原市役所 コンベンションホール 

 

10 閉 会 

 以上をもって令和４年第９回定例教育委員会を午後４時 21分に終了した。 

 


